

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO V

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca, Sábado 24 de Noviembre de 1894

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: UNA PESETA al mes en toda España.— Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.— Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 1049

Se publica todos los días laborables.

LAS QUINTAS EN ESPAÑA

Reproducimos el artículo que con este mismo título ha publicado nuestro colega el *Heraldo de Madrid*, por estimarle de verdadero interés para nuestros lectores:

«No hay tributo que afecte más directamente, y en mayor extensión, á los habitantes de un país, que los que comprende la ley de Reemplazos. Y lo más raro es que en España, donde tanto se comenta la enfermedad del «Guerrita», que privó á un compañero suyo del concurso que esperaba para realizar uno de los actos más importantes de su vida, en el cual tenía fija su vista la capital de esta nación, ve en cambio cometer á mansalva verdaderos delitos en la declaración de soldados y en las demás operaciones del reemplazo anual, sin que nadie preste su atención á tales hechos, que tienen el privilegio de gozar de una completa impunidad.

La prensa rara vez se ocupa de estos asuntos, que abandona inmediatamente en medio de la indiferencia general, y es que aquí el poderoso se exime del servicio por la redención, y el pobre confía en el número del sorteo; verdadera lotería del mes de Navidad, y no se fijan unos y otros en asunto que tan directamente les interesa.

Los Municipios y las Comisiones provinciales, en su mayoría, son las que han estudiado el asunto con tal perfección, que así como en las elecciones se asegura el triunfo de antemano al candidato adicto á la situación ó al encasillado, del mismo modo saben los Ayuntamientos quiénes son los sorteables, quiénes los exceptuados y quiénes los que van á tener la desgracia de sacar números bajos.

La variedad de procedimientos empleados para conseguir este resultado, es lo más ameno que puede imaginarse.

En algunas provincias se libran del servicio, como inútiles, por enfermedades comprendidas en el cuadro de exenciones, mozos que gozan de tan buena salud como los muertos hechos por el valiente del cuento; y como á esta declaración asisten médicos militares, se espera á que éstos se marchen, sin ver á los mozos que están en sus pueblos enfermos, y cuando aquéllos se ausentan son reconocidos y declarados inútiles.

En otras provincias se apela á la declaración de prófugos. Se toma nota de los que no asisten al acto de la clasificación de soldados, por hallarse ausentes, ó en el taller, ó en faenas agrícolas, y después se aplican estos prófugos, que nunca se fugan, á individuos privilegiados ó empresarios de sustitución, que pagan muy bien este servicio.

Merecen especial mención las provincias de Valencia, Aragón y Vascongadas. En la primera, país de inventiva privilegiada para toda suerte de abusos, abundan los mozos prófugos, los no incluidos en alistamiento, todos denunciados por empresarios amigos de empleados en los Ayuntamientos y Comisiones provinciales; allí se adquieren licencias absolutas de fallecidos, las que se aplican á penados que no pueden presentarse como sustitutos, y que después desertan, sin que nadie pueda aprehenderlos, por ignorar el verdadero nombre del sujeto que se ha de perseguir, á pesar de que, afortunadamente, las autoridades de aquella región han cortado de

raíz muchos delitos, no sin provocar protestas unánimes de cuantos especulaban honradamente falseando la ley de reclutamiento.

En la segunda, ó sea Aragón, ha inventado el procedimiento de las denuncias triples. Un mozo que ha residido durante algún tiempo en tres pueblos distintos, sin ser alistado en ellos, se declara comprendido en el art. 30 de la ley y se vende, y es denunciado por un mozo de cada población, recibiendo las retribuciones consiguientes.

La Capitanía general de Aragón ha intervenido durante algunos años en más expedientes de falsedad y delitos derivados de la ley de reclutamiento que todos los demás distritos de España.

La tercera, Vascongadas, dejan de contribuir mandando sus mozos á Ultramar y á América, de donde regresan cuando alcanzan la edad en que, con arreglo á la ley, no pueden ya ser incluidos en alistamiento.

Oviedo, del que nuestro periódico se ha ocupado declarando los abusos y falsedades cometidas en Asturias, sin que hasta el presente hayamos visto aplicado remedio por parte del Gobierno, sigue en su impunidad como país feudal al que no llega la autoridad superior en asuntos de quintas.

Allí son exceptuados por inútiles los aptos para el servicio, y declarados sorteables los evidentemente inútiles, los residentes en el extranjero y todos aquellos mozos que palpablemente se sabe no pueden legalmente ingresar en el ejército.

Creemos que el Gobierno aplicará los remedios necesarios á evitar tantas inmoralidades y perjuicios para el país, y en particular para aquellos que cumplen con la ley, sin la necesidad de que insistamos sobre lo mismo y seamos nosotros los que apuntemos dicho remedio.»

Estamos en un todo de acuerdo con lo afirmado por nuestro estimado colega; pues son tan ciertos los hechos que relata y tan escandalosos, que se impone la necesidad de perseguirlos con el mayor rigor.

La ley, que debe ser igual para todos, se aplica en estos casos como conviene, para favorecer á determinadas personas en perjuicio de otras, y por causas que son de todos conocidas.

Esta es una de las más importantes funciones que las Diputaciones provinciales realizan; es también de las que más hondamente afectan á los intereses públicos.

Y véase cómo se desempeña.

Repetimos la pregunta que en otra ocasión hemos formulado: ¿por qué no se suprimen estas corporaciones, con lo que moral y pecuniariamente ganaría la nación?

CHACHARA

Dice «La Correspondencia de España:»

«Copiamos de un periódico de Barcelona:

«El acto realizado ayer por los elementos posibilistas puede marcar, á juicio de importantes elementos de la política local, un movimiento de concentración del republicanismo histórico, base eficaz para futuras inteligencias con los republicanos progresistas, ya que no con los federales, por la actitud en que éstos se han colocado. Por de pronto,

háblase de la fusión de dos de los actuales Casinos posibilistas.»

¿Ven ustedes cómo tenía yo razón? No lo digo por el movimiento de concentración de los posibilistas, sino por las futuras inteligencias con los amigos de «El País» y «El Ideal», dos periódicos del mismo partido que se están tirando hace tiempo los trastos á la cabeza.

Los posibilistas, después del acto del Sr. Abarzuza, quieren formar un partido fuerte y vigoroso, y se habrán dicho:—Pues señor, esto va mal. Siempre hemos sido pocos; pero ahora somos pocos y mal avenidos. Los más, con nuestro jefe á la cabeza, se nos pasan á la monarquía, ¿qué vamos á hacer ahora nosotros, sin fuerzas y sin cabeza visible?

Y dicho y hecho: ya piensan en futuras inteligencias con los progresistas.

Así se aclara la situación. Y nosotros nos alegraremos mucho de que en lo sucesivo no haya en el campo de la República sino dos bandos: el unitario y el federal.

O al revés, que está mejor dicho: el federal y el unitario.

Porque así quedarán eliminados esos elementos que no se sabe qué són ni qué quieren, y que están, según les place, unas veces coqueteando con los federales y otras con los progresistas.

Y así, despejado el horizonte, sabremos á quiénes hemos de combatir.

Que no será, seguramente, sólo á los monárquicos.

Los que sin tregua ni descanso han combatido con todo género de armas á los antiguos amigos de Castelar (los progresistas, los de las «futuras inteligencias», se han distinguido siempre en esta campaña), reconocerán ahora que han sido injustos. Porque es cierto que muchos posibilistas, casi toda la plana mayor, gozan hoy, más ó menos directamente de las dulzuras del poder; otros hay, en cambio, que continúan siendo amantes de la República, y en éstos hay que reconocer continencia digna de aplauso.

Han tenido abiertas las puertas del «restaurant» y tarjeta de invitación para el banquete, y se contentan con extender una mano implorando al transeunte progresista una limosna política.

Es una virtud como otra cualquiera, que no tendrían otros republicanos, si sus jefes fuesen tan «desahogaos» como D. Emilio.

¿Qué habían de tener! Entrarían atropellándose, y hasta pedirían la presidencia de la Mesa.

Difícilmente se pierden las costumbres, y conservan algunos tan gratos recuerdos de los días de *Macarronini!*

Yo no sé por qué, veo con simpatía á los nuevos judíos errantes del posibilismo.

A los pobres no les queda más que el compás, como á los músicos viejos, y caminan sin rumbo fijo en busca de su ideal.

Así es, que buscando afinidades, han tropezado en seguida con los progresistas. Y ¡claro está! se han dicho: somos cuatro, y por seguirnos llamando posibilistas, no somos cuatro mil, pues con unirnos á nuestros afines...

Y tienen muchísima razón. Sólo que entre estos pocos los hay, como en la fábula, prudentes é imprudentes, y sería una lástima que por ser cuatro mil en vez de cuatro, fuesen los posibilistas á perder su amor á las que hemos dado en llamar *conquistas de la democracia*.

Porque, eso sí. Los posibilistas podrán ser enemigos de la revolución; pero en cuanto cualquier Sagasta ó Cánovas *atenta* á los derechos individuales, ahí están ellos para protestar y llenar «El Globo» de bellas frases... y los moqueros de amargas lágrimas.

Los progresistas son todo lo contrario. No lloran, vomitan pólvora, hablan de cañones, *conspirarán* noche y día...; pero se preocupan poco con las *conquistas de la democracia*.

Yo quiero hacerles un favor á los hijos del posibilismo, advirtiéndoles que los progresistas no admiten la libertad de cultos, con todas sus consecuencias.

No sea que por no dejar nunca de ser cándidos vayan á ayudar á la instauración de una monarquía con gorro frigio.

Que todo podría suceder.

ARTURO MOLINA

MINUTA

La desigualdad que hemos observado en el desarrollo físico de los degenerados, la encontramos también en su desenvolvimiento intelectual. La asimetría del cráneo y del rostro encuentra en cierto modo su equivalente en sus facultades; unas están completamente apagadas, otras patológicamente exageradas. Lo que falta á casi todos los degenerados, es el sentido de la moralidad y del derecho; para ellos no existe ninguna ley, ninguna conveniencia, ningún pudor. Cometan con la mayor tranquilidad y la más viva satisfacción crímenes y delitos por satisfacer un instinto, una inclinación, un capricho momentáneo, y no comprende que otros se formalicen. Cuando este fenómeno se muestra en alto grado, se habla de «locura moral», la moral insanity de Pritchard y de Mansdley. Más hay también grados menores en que el degenerado sin hacer nada quizá que le exponga á las leyes penales, justifica en teoría el crimen, trata de demostrar, con una abundante fraseología pseudo filosófica, que «bien» y «mal», virtud y vicio, son distinciones arbitrarias, se entusiasma por los criminales y sus actos, descubre llamadas bellezas en las cosas más abyectas y más repulsivas y trata de despertar la simpatía y la comprensión de todas las bestialidades. Las dos raíces psicológicas de la locura moral en todos sus grados de desarrollo, son desde luego un egoísmo monstruoso, después la impulsividad; es decir, la imposibilidad de resistir á cualquier impulsión repentina, y ambas cosas forman también los principales estigmas intelectuales de los degenerados.

MAX NORDAU

Arbitrariedad escandalosa

Recibimos á punto ya de cerrar nuestra edición de provincia el siguiente telegrama:

Valencia 20 (10.15 m.)—Nicolás Salmerón, diputado.—Escándalo diputación.—Presidente autorizó comisión permanente para dictaminar sobre actas que declaró graves comisión auxiliar, y negó la palabra á los Diputados. Constituyen mayoría formada importantes fusionistas, republicanos, carlistas, silvelistas, origen pretender pasen escandalosas actas Alcira, y apoderarse puestos: siendo minoría quieren negar voto Diputación interina en todas cuestiones á diputados cuyas actas decláranse graves. Telegrafado Silvela, Pi, Mella, Manteca.—*Gil Morte*.

Nada pinta tan á lo vivo el estado de relajación política de nuestro desdichado país, como estos continuos escándalos de las Diputaciones que encubren á veces las más repugnantes componendas.

De esperar es que no pueda en modo alguno prevalecer una infracción tan manifiesta de la ley y un atropello tan escandaloso.

(De La Justicia).

CORREO DE HOY

Madrid 23.

El marqués de Montroig conferenció ayer con el Sr. Sagasta. El resultado de esta entrevista es que la reforma arancelaria tendrá carácter de estabilidad, y no pasará á las Cortes el arancel autónomo que redacte una comisión especial. Respecto á la inclusión del nuevo arancel en el tratado con Alemania, no habrá reglas; se inspirará en los intereses de la industria y de la producción, sin prejuicio proteccionista ni libre-cambista, al objeto de que resulte una obra nacional.

El marqués de Montroig comunicó el resultado de la entrevista con el Sr. Sagasta á los diputados catalanes, quienes se mostraron disgustados y dijeron que lo demostrarían en momento oportuno.

El Sr. Sagasta ha ofrecido á los señores Muro y Salmerón observar la más absoluta imparcialidad en la discusión de las actas.

Madrid 23.

El Sr. Sagasta muéstrase satisfecho de la marcha del asunto relativo á las cuestiones de Cuba, por más que abrigue el temor de que no se llegue á un arreglo entre las distintas tendencias. El ministro de Ultramar pide que acepte el general Martínez Campos el mando de Cuba, exigiéndolo el patriotismo. El general dice que no aceptará sino en el caso de darle el Gobierno instrucciones claras y concretas. Es probable que el general acepte.

El ministro de Hacienda negó ayer en el Senado al Sr. Fabié que hubiese faltado á las prerrogativas de la alta Cámara presentando el proyecto arancelario al Congreso.

Se han recibido gravísimas noticias de Marruecos, agravándose la situación del imperio y creciendo la insurrección. Han sido asesinados cuatro moros fieles al sultán.

Madrid 23.

Reina gran marejada en los círculos políticos, haciéndose infinitos comentarios y todos ellos graves. Son numerosas las conferencias que han celebrado los prohombres del fusionismo relacionadas con la cuestión de Cuba.

Hoy conferenciarán el general Martínez Campos y el señor Abarzuza, reinando gran expectación.

El general Ochoa visitó al general Borbon para informarle del acuerdo tomado en la reunión de generales.

Telegrafían de Zaragoza diciendo que ha descarrilado un tren. Las ruedas de la máquina se han empotrado, interceptando la vía. Los trenes hacen trasbordo en Casetas.

Madrid 23.

Insisto en afirmar que nada existe sobre supresión de la diputación única en Cuba. El señor Abarzuza no ha dejado traslucir aún su criterio sobre esta cuestión, y además de la Diputación única traería como consecuencia la modificación completa del proyecto, pues este constituye un plan cuya clave es la Diputación única.

Parece que las transacciones serán sobre otros extremos, pero que en nada afecten á la esencialidad del proyecto, pues transigir en esto traería aparejada la necesidad de cambiar por completo el sistema de autonomía administrativa que constituye la entraña de las reformas del señor Maura.

Bilbao 22.

La Liga vizcaína ha elevado al Congreso una exposición en la cual suplica que la revisión arance-

laria no se limite á la segunda tarifa del arancel, sino que se extienda á las demás tarifas y disposiciones, suprimiéndose las tarifas especiales que permiten la libre introducción del material para ferrocarriles, las cláusulas sobre devolución de los derechos satisfechos por los materiales para la marina y toda clase de franquicias que afectan á la industria siderúrgica.

Tánger 22.

Ha llegado un correo de Mazagan y Mogador con pliegos para Mohamed Torres. Las kábilas inmediatas á Marrakesh están en completa rebelión, habiendo los rebeldes rechazado las proposiciones de paz que les envió el sultán.

Dúdase que el Gobierno marroquí tenga fuerzas suficientes para sofocar la rebelión, y hasta el sultán teme ir á someter á las kábilas sublevadas porque tiene miedo de que se subleve la población de Fez al abandonarla.

Ignórase la situación del príncipe Tuerto. En varios puntos próximos á Marrakesh existe gran intranquilidad, temiéndose que la sublevación cunda.

Paris 22.

Circula el rumor relativo á un nuevo escándalo causado por la publicación de un artículo sensacional que saldrá á la luz mañana en uno de los principales diarios. Dícese que aparecen comprometidos algunos miembros de la prensa que gozan en la actualidad de gran consideración.

Refiere *Le Figaro* una tentativa para robar algunas piezas importantes del nuevo cañón Deport, trasportadas por el ferrocarril, el día 10 del actual. El *Figaro* pide que se aplique con energía la Ley contra el espionaje.

El Gobierno ha ordenado á las grandes compañías marítimas que preparen tres steamers para el transporte de quince mil hombres á Madagascar, con víveres y pertrechos de guerra.

En Roma ha sido condenado á catorce meses de prisión el capitán Antonio Romani, acusado del delito de espionaje al servicio de Francia. La vista del proceso se ha celebrado á puerta cerrada.

Ha sido detenido un periodista parisien llamado Declercq, acusado de haber exigido primas de determinados círculos donde sabía se jugaba á los prohibidos.

Noticias varias

La señora marquesa viuda de Cabreñana ha donado al Museo Nacional de Pintura una colección de 30 cuadros de autores antiguos y modernos.

La cabeza de Goya

En Noviembre de 1888 el cónsul de España señor Pereira, acompañado de D. Gustavo Labats y Mercier, de un empleado español y del inspector del cementerio, mandó abrir la fosa que encerraban los restos de Goya y de Goicoechea, no encontrando restos de caja de madera, y sí un doble féretro de zinc que encerraba uno de los cuerpos, completamente destrozado.

Las osamentas yacían sobre la tierra, siendo imposible atribuir las á una ú otra de las personas enterradas.

Se supuso que los huesos mayores serían de Goya, por cuanto éste era muy corpulento. Un verdadero coloso. Entonces pudo verse que la cabeza faltaba, no había sido enterrado con ella.

¿A quién atribuir esta mutilación sacrilega, hecha ciertamente antes del entierro?

No se recuerda nada respecto á este particular.

Se colocaron separadamente las osamentas y se dió aviso al gobierno español del resultado; éste se proponía trasladar ambos cadáveres á Madrid, cuando una crisis política hizo que se diese al olvido tal asunto.

En vista de esto, el Ayuntamiento de Burdeos volvió ambos cuerpos á su tumba primitiva.

La «Sociedad de amigos de Cervantes», de Burdeos, que tiene por objeto la unión entre los sabios de Francia y España, prepara una manifestación con motivo de la traslación de los restos de Goya, y á ella se unirán todos los artistas bordeleses.

Los extranjeros en Inglaterra

La notable revista londonense «Engineering» publica una estadística sobre los extranjeros en Inglaterra, y los principales datos que encierra son bastante curiosos.

De los extranjeros corresponden á cada nación los siguientes: los Estados Unidos tienen 2.800 representantes, Alemania 53.000, Rusia 47.695, y Francia 22.475; las demás naciones no llegan á veinte mil.

En Inglaterra es donde menos protección y medios de vida se da á los extranjeros, y así se explica que solo el 5,8 por 1.000 lo sean, mientras que en Francia hay 22,7 y en los Estados Unidos 147,7. Si los demás pueblos hicieran esta política egoísta y verdaderamente canallesca de los ingleses, se evitarían ser víctimas de la explotación de los rubicundos súbditos de su graciosa magestad.

CRONICA LOCAL

Las obras de las Casas Consistoriales siguen con gran actividad.

La restauración de los balcones, puertas y ventanas, y la del zócalo del reloj, y la renovación de la péana del gran balcón corrido del primer piso, juntamente con la sustitución de todas las piedras quebrantadas, ha hecho necesario que, para unir las superficies de las nuevas piezas con las antiguas, que como se sabe están notablemente dislocadas por el desplome de toda la fachada, se gaste la superficie de las piedras viejas hasta formar un plano con las nuevas. Con lo que resulta evidente la necesidad de raspar todo el frontis del edificio Municipal.

En el vapor que ha salido esta mañana con rumbo á Ibiza y Alicante se ha embarcado nuestro apreciable amigo el Contador de Marina de esta provincia D. Francisco López del Castillo, acompañado de su familia.

Los numerosos amigos con que cuenta el Sr. López del Castillo en esta capital han ido al muelle á despedirle, dando una prueba patente del afecto que le profesan y de que supo granjearse la estima y consideración de todos los que tenían la honra de tratarle.

De veras sentimos el traslado de tan buen amigo y cumplido caballero.

Esta mañana han contraído matrimonio nuestro querido amigo D. Manuel Villalonga y Boneo con la linda señorita Doña Aurelia Waring y Pujol.

Les deseamos perpetua luna de miel.

Esta noche se verificará en el Teatro Circo el beneficio de la simpática primera tiple D.^a Ciotilde Romero.

La beneficiada ha elegido las siguientes obras, en todas las cuales se distingue y ha cosechado muchos aplausos: *La Caza del oso*, *La Verbena de la Paloma* y *Los Africanistas*.

En obsequio á la beneficiada la Sra. D.^a Pilar Arcas se ha prestado gustosa á representar *La Danza Serpentina*.

Auguramos un lleno en el Teatro-Circo esta noche, dadas las simpatías que ha sabido conquistarse la Sra. Romero.

La guardia civil ha detenido al payés que en nuestro número del lunes dijimos que hallándose

embozado en la mañana del domingo contemplando un lienzo pintado, que algunos romanceros ostentaban en la calle de Cererols, había echado de menos de sus bolsillos una cartera conteniendo 300 duros en billetes de Banco, no pudiendo precisar, como efectivamente dijo el mismo sujeto, si la había perdido ó si le había sido sustraída.

Referente á este aprovechado individuo relata *La Almudaina* de hoy en los siguientes términos la forma en que había distribuido la repetida cantidad.

«La historia con datos comprobados cuenta que el repetido individuo, ayudado por otro, se ocupaba en la compra de cerdos á los criadores, y los vendía después á los traficantes catalanes que le pagaban religiosamente. Antes del día 29 del actual cobró el importe de doce de ellos, una parte del cual perdió en el juego. Pretendió embarcarse aquí y no pudo, pasó á Petra de donde huyó al observar que le buscaban y por último fué capturado en Manacor, en donde confesó que había entregado 545 pesetas á su mujer, 1.531'59 pesetas á su suegra y que había invertido 1.000 en la compra de una finca. El dinero fué recuperado, lo mismo que 8 arrobas de sobrasadas y dos latas de manteca que había acaparado, con todo lo cual y con su ayudante fué entregado al Juez de instrucción para los efectos que procedan.»

En el vapor *Isleño* que salió ayer tarde para Barcelona, se embarcaron treinta marineros de la matrícula de Andraitx, los cuales se dirigen á América para dedicarse á la zafra.

En el *Diario* de Ibiza leemos que con destino á las Antillas españolas se embarcaron también veinte hijos de aquella isla, marineros unos é industriales otros, en busca de fortuna.

Que la hallen todos deseamos vivamente en aquellas apartadas regiones, aunque la fortuna se encuentra en aquellos países y en el nuestro por las nubes.

Leemos que en breve se publicará una Real orden por la cual los médicos que se han provisto de patente de séptima clase, no pueden cobrar más de una peseta por visita.

Programa de las piezas que tocará mañana la música del Regimiento Regional de cuatro á seis de la tarde en el paseo del Borne:

- 1.^a Paso doble «Regreso» Sismes,
- 2.^a Polca «Súplica de Amor» Ercilla.
- 3.^a Danza «Bacantes» Gounot.
- 4.^a Duo de Tenor y Barítono de ópera «Simón Bocanegra» Verdi.
- 5.^a Wals «El Ambiente» Ercilla.

A las 8 de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Cataluña* procedente de Barcelona.

Entre los pasajeros que ha conducido hemos visto á D. Manuel Salas, Senador del Reino, al Secretario del Obispado Sr. Garcés, al banquero D. Miguel Salvá, á D. Raimundo Piña, capitán del vapor *Isleño* acompañado de su distinguida señora y á don Ricardo Salvá (Filemón).

A todos damos la bien venida.

Se ha publicado una R. O. recordando á los gobernadores de provincias exijan á las Corporaciones populares que se hallan en descubierto el pago de las atenciones de las escuelas provinciales de Bellas Artes.

Se ha aplazado para el lunes próximo el beneficio de nuestro paisano el primer Director de la Compañía de zarzuela D. Baldomero Roca.

Con tal motivo se ha desistido de la marcha de la compañía hasta el domingo ó lunes próximo á

Mahón en cuyo Teatro principal debe actuar una corta temporada.

La Excm.^a Diputación provincial de esta isla ha tomado el oportunísimo acuerdo de dirigir una instancia á nuestro paisano D. Antonio Maura, actual ministro de Gracia y Justicia, pidiéndole que vuelva á restablecer el suprimido Juzgado de primera instancia de la Lonja.

Variedades

El Monte de Piedad en París

Los datos estadísticos de este establecimiento tienen una importancia sociológica incontestable. Es algo así como el barómetro de la miseria y la balanza de la holgura. Vayan por hoy algunos muy curiosos ciertamente.

Fué creado el Monte en 1777, presentando el primer año 12 millones de francos por 190.000 objetos. ¡Buena prueba de su necesidad y buen golpe á los usureros! En 1893 los préstamos han subido á 50 millones sobre un millón 815 mil objetos.

Las profesiones tienen muy desigual representación entre los prestatarios, pues de cada mil, más de la mitad, 565 son obreros, 157 empleados, 89 comerciantes y el resto de profesiones varias. Por las cantidades la proporción varía algo, indicando el inverso valor de los objetos de que cada clase social dispone, pues apesar del gran número de obreros que empeñan, la parte de estos en cada mil francos solo es de 256, subiendo á 352 en las profesiones diversas en las que están, sin duda, los Préstamos extraordinarios sobre objetos de gran valor. Los empleados deben estar á igual nivel económico que en España á juzgar por el poco valor de los objetos que llevan al monte.

TEATRO-CIRCO BALEAR

Función para hoy 24 de Noviembre de 1894

Se pondrán en escena las zarzuelas «La caza del oso ó el tendero de comestibles».—«La verbena de la Paloma».—«La danza serpentina».—Y «Los africanistas».

Entrada general 0'50 ptas.—A las ocho.

Telegramas

(Servicio particular de LAS BALEARES)

Madrid 23, 3 n.

En el Senado se suscitó un incidente animadísimo por la cuestión de tratados.

El señor Sagasta hizo cargos durísimos á la comisión que indictamina, habiendo intervenido en el debate los señores Mochales, Barzanallana y duque de Tetuan, evidenciando la ambigüedad del criterio del Gobierno.

Madrid 23, 8 n.

Reunídose los diputados autonomistas y reformistas, acordando intervenir en el debate sobre la proposición del señor Marengo, en que pide se aclare la conducta del general Calleja.

Madrid 23, 8'15 n.

El Congreso se ocupa en el debate político, en el cual interviene el Sr. Dolz en defensa de los reformistas y de la gestión del general Calleja, haciendo protestas de espanolismo ante los autonomistas.

Madrid 23, 10'20 n.

Tres kábilas que se hallan en actitud hostil han acampado cerca de la factoría de Rio de Oro.

Ha dimitido el Sr. Montilla.

Los silvelistas quieren que se concedan suplicatorios por delitos comunes y ataques á la monarquía y al ejército.

Madrid 24, 1'40 m.

En la Carrera de San Jerónimo un obrero hirió á otro.

El ministro de la Guerra cogió al herido antes de caer y un amigo que le acompañaba detuvo al agresor.

SECCION DE ANUNCIOS

ITINERARIO DE CORREOS

SALIDAS

Lunes 2 tarde para Barcelona (via Sóller).
 Martes 5 tarde para Barcelona (directo).
 Miércoles 9 mañana para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
 Jueves ninguna.
 Viernes 5 tarde para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante.
 Domingos 2 tarde para Barcelona (via Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia).
 Martes 9 mañana de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana de Barcelona (directo).
 Jueves 10 mañana de Barcelona (via Alcudia).
 Viernes 2 tarde de Ibiza y Valencia.
 Sábados 9 mañana de Barcelona (directo).
 Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca (provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón los domingos 5 tarde.
 De Mahón para Palma los miércoles 5 tarde.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 (mixto) tarde.
 De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7: mañana y 5:30 tarde.
 De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.
 De Manacor á La Puebla: á las 7: mañana y 5:30 tarde.
 De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES
 preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
 aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja. Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMATICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPÉ NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU. (Véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el **ELIXIR** y los **PÓLVOS** de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y la oscilación de los dientes.

Pídase estos medicamentos en todas las farmacias

La Estación

Periódico ilustrado de Modas para señoras y señoritas

Indispensable en toda clase de familias por ser sumamente práctico y económico.

Contiene los últimos figurines iluminados de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos á la aguja, crochet, tapicerías y una *Crónica de la Moda*.

EDICIÓN ECONÓMICA

24 números con 200 grabados en negro, 12 hojas de patrones trazados conteniendo 200 modelos de tamaño natural y 400 dibujos para bordados y labores á la aguja.—Precios de suscripción: Un año 13 pesetas; tres meses 3:50 id.—Franco de porte en toda España.—Un número suelto sin hoja de patrones trazados, vale 65 céntimos.—Un número suelto con hoja de patrones trazados, vale 75 céntimos.

EDICIÓN DE LUJO

24 números con 36 figurines iluminados, y además con el mismo texto, grabados, patrones, bordados y labores que la edición económica.—Precios de suscripción: Un año 21 pesetas; seis meses 11 id.; tres meses 5:75 id.—Franco de porte en toda España.—Un número con hoja de patrones y un figurín iluminado, 90 céntimos.—Un número sin hoja de patrones con dos figurines iluminados, 1:15 pesetas.

Las suscripciones se hacen en la librería Gutenberg, calle del Príncipe, número 14 Madrid y en la Redacción de LAS BALEARES.

Jarabe depurativo y Vaselinado antiséptico del DR. DUHRING

Multitud de certificados médicos acreditan que el mejor depurativo del mundo es el JARABE DUHRING. Las Escrófulas, Herpes, Reuma, Tumores, diatesis Escrofulosa y Tuberculosa y todas las enfermedades que dependan de un vicio de la sangre desaparecen con el uso de estas especialidades.

El Lupus.—El terrible enemigo que tanto miedo nos infundía por la poca seguridad que teníamos en los tratamientos usados para su curación, se ha rendido á discreción ante la acción de estos específicos, pudiendo asegurar de una manera cierta y positiva su curación.

La Sífilis.—El terrible azote de Venus pierde su virulencia á la primera botella tomada del JARABE y con este y con el VASELINADO se curan los sífilomas más inveterados.

Úlceras.—Las atónicas y corrosivas por rebeldes y antiguas que sean en cualquier sitio que estén localizados desaparecen con el uso de ambos específicos y siguiendo las instrucciones que damos en el VASELINADO.

Leucorrea.—Vulgarmente flujos blancos desaparece con el uso del JARABE, pues cura las inflamaciones de la matriz que es la causa que las produce.

Pedid siempre el DEPURATIVO y VASELINADO DUHRING.—De venta en las principales farmacias y droguerías.—Representantes en España: GARCIA y FORMIGÓS (Clínica) ALCOY.

TEATRO PRINCIPAL

Personal artístico de la Compañía de Opera que ha de actuar en dicho Teatro debutando el día 1.º de Diciembre de 1894.

Maestro director y concertador: Don Vicente Petri.

Primeras sopranos dramáticas: Sras. Carolina Carolli.—Aida Filibert.

Primera soprano leggera: Srita. Aida Soroglia.

Primeras mezzo sopranos contraltos: Sritas. Enriqueta Massoni.—Isabel Riera.

Primeros tenores dramáticos: D. Manuel Morales.—D. Carlos Romanini.—D. Luis Talka.

Primeros barítonos: D. José Ferrari.—D. Bernardo Ferrer.

Primeros bajos: D. Pablo Meroles.—D. Absalgo Leoni.

Bajo caricato: D. Giusto Prette.

Segundo tenor: D. Nicolás Rubí.

Segunda tiple: Srita. Angelina Pelayo.

Segundo bajo: D. Julio Fiorentini.

Tiple comprimaria: Srita. Julia Gustetti.

Tenor comprimario: D. Enrique Carbonell.

Maestro de coro: D. Edgardo Fando.

Director de escena: D. Giusto Prette.

Maestro apuntador: D. Salvador Plá.

Archivero: D. Luis Llimona.

Sastrería de: D. Ignacio Elías.

34 coristas de ambos sexos y además 20 señores como coro extraordinario.—40 profesores de orquesta y 8 señoras del cuerpo coreográfico.

PRECIOS

	Abono.	Diario.
Palcos proscenios, plateas y primer piso sin entradas	125:00	16:00
Id. plateas sin id.	115:00	15:00
Id. primer piso sin id.	100:00	14:00
Id. proscenio segundo piso sin id.	85:00	12:00
Id. segundo piso sin id.	70:00	9:00
Id. tercer piso sin id.	40:00	6:00
Butacas sin id.	13:50	1:75
Asientos de tertulia sin id.	5:00	0:60
Delanteras de paraíso sin id.	4:00	0:50
Lotes de 10 entradas	9:00	

Entrada general 1:25.—Al Paraíso 1:00.

Nota.—Toda localidad que con entrada esceda de una peseta pagará diez céntimos por el impuesto del timbre según la ley.

Turronero de Jijona

Habiendo fallecido durante el presente año el antiguo y acreditado turronero FRANCISCO SEVILLA (q. e. p. d.), su hijo ANTONIO, que le acompañaba todos los años, participa á sus numerosos parroquianos que ha llegado con el surtido de turrones de «Jijona», «Alicante», «Yema» y «Nieve»; «Peladillas blancas», «garrapiñadas», «anises» y verdaderas «patatas de Málaga» y abrirá su despacho el domingo 25 de los corrientes en el mismo de todos los años, calle de San Nicolás, núm. 35, donde espera á sus favorecedores. 3—3

Compañía de Navegación «La Menorquina»

El acreditado vapor-correo

CIUDAD DE MAHON

saldrá todos los domingos para Mahón á las cinco de la tarde, admitiendo carga y pasajeros á precios económicos.

Lo despacha D. Bernardo Estela—Marina 62—frente al cuartel de Caballería. 212

COMPANÍA INGLESA

DE

SEGUROS MARITIMOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

Pesetas 62.500,000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx.

FELANITX.

IMP. DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43